
Intervención del Intendente Departamental de Canelones, Ing. Agr. Estanislao Chiazzaro, 
durante la apertura del Foro sobre Trabajo Autogestionario “Para un Uruguay más justo: 
experiencias y propuestas de intercooperación y construcción de políticas públicas” 

(Montevideo, 20 de abril). “Creemos que este ámbito es transcendente para el futuro, porque lo 
pasado está bien hecho y seguramente lo podemos mantener y potenciar. Para el futuro es una 
realidad que este tipo de eventos y de programas de desarrollo en nuestro país, ayudan 
realmente a crear una conciencia asociativa, solidaria, común en algunos lugares del mundo, 
pero que en nuestros países todavía está con pocas posibilidades de desarrollo; y no porque 
no haya personas interesadas en dedicarse a esto y a una actividad tan importante, sino 
porque desde el origen de nuestras posibilidades de desarrollo humano, no ha habido políticas 
públicas que ayudaran justamente a potenciar esta forma de vida, estilo de vida y alternativa de 
vida, que surge de la organización de nuestras sociedades. 

Realmente creemos que a través de estos programa de desarrollo cooperativo en nuestros 
países con un ámbito importante de participación ciudadana, de organizaciones vinculadas al 
sector cooperativo que impulsan esta herramienta como alternativa, pueden surgir las mejores 
posibilidades para el futuro, y queremos destacar algunos aspectos: primero destacar el apoyo 
y la iniciativa de la Federación de Cooperativas de Producción del Uruguay (FCPU) que en su 
momento propone en nuestro país y en Canelones en particular, un proyecto que se armó y se 
presentó en la Unión Europea logrando el apoyo. O sea, destacar que las organizaciones en el 
Uruguay están formadas para hacer, para proponer para resolver situaciones de la sociedad. 
En eso tenemos que destacar a la FCPU como una organización nacional que nos permite hoy, 
a tres años de iniciado el programa, estar diciendo que parte de la misión está cumplida. No 
queremos decir que hemos cumplido totalmente porque el cumplimiento se ve a mediano o 
largo plazo, no en tres años que es un tiempo para nosotros pequeño frente  a la realidad que 
tenemos que enfrentar y a los tiempos del desarrollo de la sociedad uruguaya. Segundo 
destacar lo que es el ámbito de trabajo con organizaciones nacionales y extranjeras; destacar 
la importancia y el aprendizaje que nos deja el estar participando, conjuntamente con la FCPU 
y con representantes de la Unión Europea. Juntos podemos llevar adelante iniciativas y 
aprender cosas que el Uruguay por si solo no las puede llevar adelante. La representante de 
Cospe en Uruguay, Ada Trifiró nos permitió aprender muchas cosas de como trabajar, de como 
interrelacionarnos con agentes y representantes de los países desarrollados de Europa. 

Por último tenemos que destacar que si bien las políticas públicas en Uruguay son escasas a 
nivel de desarrollo cooperativo, en nuestra actividad en el departamento de Canelones y en su 
origen desde el punto de vista del nuevo gobierno que arranca allá por 2005, teníamos 
planteado en nuestro Programa de Gobierno la posibilidad del cooperativismo como una 
alternativa cierta para mejorar las posibilidades de los seres humanos que viven en el 
departamento. Estaba escrito en el Programa de Gobierno por lo tanto lo que hicimos fue dar 
cumplimiento a lo que estaba escrito y creemos que dimos cumplimiento a satisfacción, no a 
satisfacción plena pero a satisfacción, y encontrando en el Intendente que me precedió y en el 
equipo de gobierno un ámbito apropiado para desarrollar y crear un espacio cooperativo en el 
organigrama municipal, creando la Unidad de Desarrollo Cooperativo, que es mucho más que 
una unidad, es una unidad que depende directamente del Intendente y que transversaliza todas 



las direcciones municipales que tienen que ver con la problemática social y económica del 
departamento. 

Creemos que son logros importantes, aprendizajes trascendentes que nos permiten estar 
pensando que sería bueno transferir toda nuestra información al resto de los municipios, de las 
intendencias y que realmente nos permite decir que hay una semilla que esta latente para el 
resto del país y esa semilla se sembró en Canelones. Creemos que esa semilla hay que regarla 
hay que cultivarla y dar el resultado productivo que todos necesitan en la sociedad uruguaya y 
que creemos fundamental para crear una sociedad más justa, más solidaria y más equitativa, 
profundizando la democracia, como la profundiza el cooperativismo”.       


